

## Convocatoria: Sentidos no comunes

El reciente libro de Santiago Cevallos González, “Sentidos no comunes. Literatura y especismo” (Quito: Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador / 17, Instituto de Estudios Críticos / La Caracola Editores, 2023), plantea la posibilidad de una investigación literaria que construye categorías críticas con la ayuda de los sentidos de especies no humanas. Los cuentos analizados en este libro abren la posibilidad de acercarse a estos “sentidos no comunes” a partir de los animales representados en la literatura: tiburones, gallinazos, caballos.

El ideal de una relación no violenta entre el viviente humano y el viviente no humano se perfila, en estos textos, a partir de un compromiso múltiple con la igualdad: Cevallos González propone una lectura política que incluye la doble discusión sobre comunidades diversas y sobre la lucha feminista. Ya que la “idea antropocéntrica y antropomórfica de una comunidad de lo sensible, de la construcción de una comunidad a partir de un logos constituido” suele ser no solamente especista, sino también racista y sexista. La idea de este libro es superar el patrón de lectura habitual, en que el sujeto receptor va procesando los textos a partir de una tradición humanista – la hermenéutica –, y buscar precisamente las huellas de una percepción animal específica. Al encontrar la mirada monocular del caballo, por ejemplo, como principio estético, el animal es liberado de su función de objeto, o de uso, o de admiración, o de cariño y empatía, y se convierte en un modelo de recepción, o sea, de subjetividad.

La jornada que celebra la visita del autor a la Universidad de Wuppertal abre dos secciones, que permitirán discutir estas ideas con Cevallos González.

Una primera mesa recibirá presentaciones sobre otros textos literarios y argumentos teóricos desde el ámbito de los estudios de las literaturas y de las literaturas comparadas. ¿Cómo la comparación con las especies animales impacta en nuestra visión de los géneros literarios? ¿Cómo pensar la historia de la literatura en términos de una emergencia de lo animal que tiene sus altibajos? ¿Cómo se pueden trasladar a un trabajo de análisis de texto los “sentidos no comunes”? ¿Qué es la característica de una narración animal? ¿Cómo reformular categorías clásicas, vinculadas estrechamente con la cultura y técnica humana, como la trama, la focalización, el tiempo, en este nuevo marco de lectura?

Una segunda mesa abre el panorama sobre las disciplinas de las humanidades vecinas, historia y sociología, cuyos documentos pueden ser leídos de la misma forma, distanciando la mirada antropocéntrica. En este ámbito también se proponen preguntas de investigación específicas. ¿Cómo imaginar documentos más allá de la escritura como práctica humana, y cómo incluir formas de comunicación de otros animales como fuente? ¿Cómo tomar en cuenta las temporalidades no humanas? ¿Cómo abrir la sociología hacia un estudio de agentes animales e imaginar redes, por ejemplo, más como la creación de una araña que la de un@s hilander@s? ¿Cómo se relaciona el especismo con las otras formas de discriminación, la construcción de géneros y comunidades imaginarias? ¿Cómo responden las metodologías de las humanidades a expectativas humanas, y cómo estas producen puntos ciegos específicos? Más allá de los marcos epistémicos ya analizados por Michel Foucault en “Les mots et les choses”, comienza la meta de superar el especismo – una exigencia pensada por Santiago Cevallos González como la consecuencia de otras expectativas éticas que pretenden establecer un marco sostenible de la investigación científica.

La jornada es organizada en el marco del grupo de trabajo sobre Latinoamérica en la Universidad de Wuppertal (Prof. Dr. Peter Imbusch). Se realiza de forma híbrida, las presentaciones – de unos 15 minutos en alemán, español o inglés – y la participación pueden ser virtuales.

Esperamos sus propuestas de cien palabras, acompañadas de un breve currículum vitae, en un solo documento dirigido a [chihaiia@uni-wuppertal.de](mailto:chihaiia@uni-wuppertal.de) y [rebecca.frik@uni-wuppertal.de](mailto:rebecca.frik@uni-wuppertal.de), hasta el 1 de mayo.

Les notificamos de la aceptación hasta el 1 de junio.

La jornada tiene lugar el día 15 de julio.

Matei Chihaiia ([chihaiia@uni-wuppertal.de](mailto:chihaiia@uni-wuppertal.de))

Rebecca Frik ([rebecca.frik@uni-wuppertal.de](mailto:rebecca.frik@uni-wuppertal.de))